

# EL ENSAYO

Director y Redactor en Jefe: **JORGE A. VALENCIA L.**

**REDACTORES:**

Los alumnos del Colegio Público de Quibdó

SERIE I

Quibdó, Abril 25 de 1908

NUMERO 4

## CONDICIONES

Este periódico saldrá cuando se le antoje.  
La suscripción a la serie de doce números, . . . . .1,00  
El número suelto vale . . . . .0,10  
Avisos a precios convencionales.  
Se canjea con periódicos nacionales.

## EL ENSAYO

El día 25 del mes de Marzo, el Padre Tobou, con su elocuencia acostumbrada nos regaló un bonito sermón, relativo a la Patria; y no hemos podido resistir al deseo de comentar, aunque sea a medias, esa pieza maguffica, que dejó con movidos los corazones de los que lo oyeron.

El más bello, el más sublime de todos los sentimientos es el amor a la Patria; amor que se manifiesta de diversos modos y que se siente en casi todos los corazones desde el más humilde de los labradores, que tiene simpatías por su triste y solitaria choza, sus ríos y verdes prados y por su infinidad de ovejas, hasta el rico y opulento príncipe, que se da todos los placeres que desea. Abriendo ese gigantesco libro que se llama Historia, cuyas frases están grabadas con el buril de los genios, encontraremos sin cesar ejemplos de heroísmo inspirado por este sentimiento.

El amor de la Patria es sagrado, porque sagrado no es sólo todo aquello que se relaciona con nuestra Santa Religión, pues también lo es la tierra, donde por primera vez contemplamos las maravillas de la Naturaleza.

Nuestra Patria es hermosísima: es un

Templo muy glorioso, que guarda todos nuestros afectos; todos los recuerdos de nuestra felicidad ó desgracia y los restos de nuestras familias; ella encierra y en ella se venera el polvo que formó antiguamente grandiosos cuerpos de oro, cuerpos que guardaban almas que hicieron prodigios como el de dar vida a la libertad de mil naciones, un templo muy lindo es nuestra Colombia; tierra por donde los Andes majestuosos, azules y resplandecientes; por centinelas, grandes y misteriosas elevaciones de tierra, que arrojan de sus profundos antros haces de luz y grandes y ricos minerales; por techo, un cielo siem pre azul; por sombra, grandes bosques, los que no ha podido destruir el continuo hachar del labrador; por contornos grandes y majestuosos ríos, que se deslizan sin cesar sobre alfombras de oro, diamantes y esmeraldas.

¡ Esta sí es una Patria encantadora: orgullo de los que tienen la honra de ser sus hijos!

A memos a Colombia; desterremos de nuestros nacientes corazones las ideas políticas, temibles serpientes, cuyas mordeduras han sido el origen de nuestros males; miremos sólo esto: nuestra tierras su progreso, su engrandecimiento y su honor; y todo esto lo conseguimos amando la paz; odiando al que le haga traición, deseando la muerte de aqué que quiera usurparle su territorio; arrojémosnos la zoga de la fraternidad; la Patria es nuestra verdadera madre, seámos patriotas, quien sana y venera a Colombia debe sentirse orgulloso de dar en su corazón, albergue

## EL ENSAYO

a ese sentimiento tan noble, tan santo y tan sublime.

Y finalmente añadió:

"Los colombianos deben amar á la Patria, como amamos los católicos el altar, de suerte que primero deba morir el último de los colombianos antes que permitir que extranjeros huelen el suelo de Colombia, y debe morir el último católico, antes que manos sacrilegas toquen la urna sagrada donde está Dios."

Y aquí ponemos punto final á nuestro trabajo: si hay en él vacíos, son vacíos que se deben á nosotros, no al inteligente y hábil orador, Sr. Pbro. Dr. Marco Antonio Tobón T.; por estas faltas pedimos á los que saben nos excusen, excusa que debe darse á quienes como nosotros la solicitan y necesitan.

### El Ensayo

No nos cansamos de repetir la impresión que ha causado en nosotros la aparición de un periódico, que como EL ENSAYO, nos sirviese de punto de partida para empezar aunque someramente hoy, por hoy la lucha que todo buen ciudadano está obligado á emprender cuando anhela el engrandecimiento de su Patria. Aunque incipiente nuestra instrucción luchamos por ver si más tarde cuando seamos hombres instruidos, si acaso lo permite la fortuna, podamos ayudar con brazos fuertes al engrandecimiento de nuestra tierra, la cual durante una larga época ha estado olvidada por el Gobierno y que ha poco tiempo, como por un soplo divino, volvió sus miradas al pueblo que clama á sus pies pidiéndole redención.

Y las miradas del Gobierno han sido bien dirigidas con respecto á esta tierra abandonada y que está probando que sus hijos sí son dignos representantes de un pueblo culto y civilizado, pues el chozano puede muy bien llegar al grado de civilización que haya alcanzado los grandes países.

Por ahora nos limitaremos á dar las expresivas gracias á la autoridad que vela constantemente por nuestra educación suplicándole siga trabajando con el mismo ahínco y placer para que no deje golpear contra la roca caer en el abismo estas débiles barcas que se dejan llevar por el tormentoso huracán de las pasiones.

Sirva, pues, á manera de apoyo para la prolongación de la vida de "El Ensayo" el entusiasmo con que lo hemos recibido pues sabido está que la indiferencia es y ha sido siempre la causa promotora de la corta vida de los órganos de la prensa en Colombia.

Juan B. Mosquera G.

### Rima

▲ Delia.

Entre las niñas, que, á la tarde, acuden  
Al Católico templo

La vi, radiante de hermosura y gracia  
Como una encarnación de mi deseo...

Bajo los arcos de las anchas naves  
No distraje un momento  
La oscilación mirando de las lámparas  
Que colgaban del techo...

Sentí tropidaciones luminosas  
De soles y luceros  
Volvíme sorprendido...; Me miraban  
Sus grandes ojos negros!

DELIO.

## GEOGRAFIA

— de la —

### PROVINCIA DE ATRATO

(Continuación)

#### Lagunas y Ciénagas

Enorme es el número de lagunas que se encuentran en esta Provincia, enumeraremos las principales: Tareña, Hunguá, Caserica, La Honda, Salaquí, Quiparadó, Solorza, Pedega, El Tigrecito, Los Medios, llamada así porque la mitad septentrional de la Gran Isla del Atrato está formada por esta laguna. Montaña, Bojayá, Amaya, Amé ó Beté, Purí, Paína, Curinicudó, Cheperroja y Chocodó.

En estas lagunas hay algunas bastante grandes, como que no se alcanza á ver de un lado á otro; el aspecto de ellas es enteramente poético, pues casi todas están cubiertas de infinidad de plantas acuáticas, las que semejan islas flotantes que navegan impulsadas por los vientos; y cuando es la hora en que se oculta el sol se recogen los millares de garzas sobre estas plantas y con su blancura impecable semejan un enorme campo de hielo. Encontramos en estas lagunas dos de nuestras riquezas: los peces y las garzas cuyas plumas se venden á buen precio en el extranjero.

[Continuará]

### Banquete

El 19 del presente, á las 8 p. m. los alumnos del Colegio Público de esta ciudad obsequiaron con un sencillo banquete

## EL ENSAYO

té al Pbro. Dr. Marco A. Tobon T. Si hemos de ser verídicos, diremos que el acto en referencia nos ha dejado la más grata de las impresiones: reino la fraternidad, abundo el buen humor, se hizo notoria la cultura. A quel par de horas que pasaron como una fantasía divina, arrulladas por las sentidas notas de deliciosa orquesta, demuestra que hemos avanzado no un paso, sino un gran trecho hacia los campos hermosos de la civilización.

No hubo una nota discordante, todo llegó y pasó con oportunidad, con orden y pulcritud plausibles.

El salón, ingeniosamente arreglado, parecía haber sido construido para el caso, amplio y hermoso, lo adornaban cortinajes blancos y tricolores, espejos bellísimos y jarrones con flores.

La mesa, presidida por la matrona Señora Dña. Leticia de Teller era una enorme cruz, en cuya parte superior y a la derecha, estaban los Srs. Intendente Nacional y Director de Instrucción Pública, a la izquierda el Doctor Tobon y el Secretario General de la Intendencia. En los extremos de la blanca cruz se encontraban los Sres. Rector é Inspector-Secretario del Colegio, y luego seguían a uno y otro lado los cuarenta y tres alumnos del Establecimiento.

Dio principio al acto el Padre Tobon con un discurso de aquellos que solo él sabe construir, laconico y bello, delirado y científico.

Al terminar se hizo sentir la orquesta desgranando sus notas, una á una, lentas al principio como quejidos de torcaz herida; ágiles y ligeras después, como carcajadas de niños.....

Con la elegancia que particulariza al Sr Tejada Cordoba y con aquella galantería propia tan solo de los guerreros de la edad media pronuncio un discurso claro, lógico, trascendental; un discurso en el que coloco á la mujer en el soberbio pedestal á que tiene derecho, presentándola—soberana del mundo— coronada de mirto y laurel.

Nuevamente arrullo la orquesta y el último acorde de su flauta dulcísima se confundió con la primera nota cristalina del discurso del Sr. Intendente; nobleza y sinceridad; talento é ilustracion, hallamos en él, todo esto envuelto en el manto purísimo de un lenguaje admirable.

Por falta de espacio no continuamos

mencionando en esta revista el acto tal cual fué.

Y sólo añadiremos que la función terminó con un nuevo discurso del Pbro. Dr. Tobon; con una certeza en realidad envidiable, hizo un resumen de cuanto allí pasó.

Fué un cuadro maestro. lleno de luz fué una pieza literaria de esas que nos hacen palpar el corazón, por su nobleza, nublamos nuestros ojos por la dulzura infinita de sus comparaciones; un poema enérgicamente sentimental; algo muy bello que dejó á troyanos y troyanos profundamente conmovidos.

SAUL VARGAS

### Soneto

pronunciado por su autor, Sr. Dn Victor M. Galderón C., el 19 del presente mes, en el momento de obsequiar un hermoso ramillete á la distinguida Señora Doña Leticia F. de Ferrer

Al ilustre pastor que mil naciones  
Con su verbo tenaz y convincente,  
Bien pudiera salvar de la corriente  
Impetuosa y fatal de las pasiones.

Al que, cual Cristo, hiel de los sayones  
Le ha tocado apurar, limpia la frente,  
Para él esta sincera, esta ferviente  
Amistosa explosión de corazones.

Mas al querer dar brillo á nuestra fiesta  
Con algo que luciera como Vesta  
En el hermoso azul de un amplio cielo,

Sólo hallamos en tí, digna Señora,  
El símbolo grandioso á quien ahora  
Obsequiamos con flores de su suelo.

### Semana Santa

Bien quisiéramos dedicar á las solemnidades que tuvieron lugar durante la gran Semana, un mayor espacio del de que podemos disponer esta vez, muy á pesar nuestro. Si fuéramos á hacer una revista completa de todo lo acontecido necesitaríamos algo más de un número de 'El Ensayo' basta saber que el programa lanzado al público por el Pbro. Dr. Tobon se cumple con creces. Admiramos realmente la resistencia intelectual y física del Padre Tobon, quien sin dejar de atender á la más estricta organizacion de las funciones, exhibió todo el lazo en su oratoria sagra-

## EL ENSAYO

da, que fue recibida plácenteramente por sus feligreses y admiradores en 14 sermones convenientemente repartidos y conforme iban sucediéndose las escenas y los números de la gran tragedia de la Redención

Fuera de todo esto, inusitado entre nosotros y que podría haberse presentado en cualquiera ciudad colombiana en honor para sus ejecutores hay que notar la actitud reposada y tranquila de la concurrencia, la corrección de los Agentes de Policía, la ausencia de aguardiente, que da siempre una alta nota de civilización á los pueblos (hablamos de aguardiente en cantidades exageradas y de verdaderos abusos) o el desprendimiento de los ciudadanos para contribuir al esplendor y sostenimiento de las funciones. Cerraron con una clave de sincera alegría y expansión de muy buena ley de Semana Santa el Colegio Público de Quibdo y el Club Atrato, aquel con un refresco de 55 cubiertos dedicado á personalidades salientes que le han prestado grandes servicios y el segundo con un baile de tono en que brillaron por su elegancia y cultura algunas de las estrellas de primera magnitud de la sociedad quibdosense y caballeros que pueden figurar en la más refinada elegancia colombiana.

## DE TODO

Dejó,

el Sr. Miguel García el empleo de Subjefe de la Sección de Hacienda de la Intendencia, para dedicarse á otros negocios no menos importantes. Es de sentirse su separación, pues con su inteligencia clara y su afán de cumplir estrictamente su deber, no dio jamás un paso falso. La Intendencia debiera rodearse de esta clase de personas.

Esponsales

El 25 por la noche se verificaron los de la bella y distinguida Señorita Zoila Baldrich y el simpático y buen amigo Sr. Dn Marco A. Lopez Sincéramente los felicita-  
mos.

Guayaquil

se encuentra infestado de viruela; en

Buenaventura se ha ordenado á los buques grandes cuarentena.

## Dos guerras!

Rusia, después de su gran derrota en el Extremo Oriente, quiere recobrar su fama perdida; así lo demuestra su actitud con Turquía, debida á ferrocarriles en los Balkanes, y con Suecia porque Rusia quiere construir estaciones navales y astilleros en las costas de Finlandia lo cual por un convenio entre estas dos potencias le está prohibido al Imperio Moscovita.

### CHISTE

Un viajero inglés pasaba por Austria y cerca de un pueblo de Venecia se detuvo á contemplar un hermoso palacio que hacia contraste con las demás casas del pueblo.

—¡Soberbio edificio! exclamo: ¿se hizo aquí este palacio?

—No señor, le contestaron, han venido, de Bolonia dos hombres cargados con él

—Ya me parecía á mi que tan hermosa arquitectura no podia por menos de haber venido de Italia.

## Dos

jóvenes inteligentes de esta ciudad solicitaban sendas becas de las creadas por el Gobierno en el Instituto de Salceanos para jóvenes de todo el Choco . . . . .

## ALTO Y FRENTE

Sin anarquismo se ejecutan los trabajos que se pidan en el Taller de Herreria Armeria y Paileria situado en la casa de Don Manuel Valdes y frente á los Srs Zúñiga & Diaz.

Entenderse con Juan José Martinez

### Decreto Legislativo N° 47

de Gobierno, por medio de manifestación escrita en papel sellado acerca de lo siguiente;

1° Nombre del lugar donde halla el establecimiento;

2° Nombre de la imprenta;

3° Nombre y nacionalidad de su pre-

.....  
Imprenta de Valencia Hermanos